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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 11. Sitzung des Ortsrates Kalkriese 
vom 14.02.2019 

Gaststätte „Varus Deele„  Venner Straße 67, 49565 Bramsche/ Kalkriese. 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Helmut Bei der Kellen  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Günter Auf der Heide  
Herr Axel Menkhaus  
Herr Wilfried Pösse  
Herr Ralf Stockhowe  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Frau Katrin Pösse  
Frau Sigrid Tiemann-Garlich  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Herr Matthias Krause  
Herr Martin Negel  

Verwaltung 
Herr BGM Heiner Pahlmann  

Protokollführerin 
Frau Bianca Bei der Kellen-Wiegmann  
 
 
Abwesend: 
 
 
Beginn: 18:30 Ende: 20:30 
 
Tagesordnung: 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
  

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 
25.10.2018 

  

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 5   1. Einwohnerfragestunde   
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 6   Aktueller Sachstandsbericht Breitbandausbau in 
Kalkriese durch die Stadtverwaltung 

  

 7   Sachstandsbericht zu Museum u. Park Kalkriese, zum 
Windpark 1 usw. 

  

 8   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Kalkriese für das Haushaltsjahr 2019 

  

 9   Zukunftsperspektiven und weitere 
Entwicklungsmöglichkeiten für Kalkriese 

  

 10   Beantwortung von Anfragen   

 11   Anfragen und Anregungen   

 12   2. Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Bei der Kellen eröffnet die 11. Sitzung des Ortsrates Kalkriese, begrüßt die Anwesenden und 
stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Die Tagesordnung wird genehmigt. 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

25.10.2018 
 

 
Das Protokoll der Sitzung vom 25.10.2018 wird mit einer Änderung genehmigt. Der nachstehende 
Text unter Top 6 soll entfernt werden, da dieser nicht die gestellte Frage beantwortet.    
 „ Antwort: Im Entwurf des Haushalts stehen 20.000€ für die Anlegung des Parkplatzes an der Schule 
in Engter.“  
Die richtige Antwort wird aber noch erwartet. 
 
BGM Pahlmann erklärt, dass selbstverständlich keine städtischen Mitteln für private Grundstücke 
eingeplant werden.  
 
Abstimmungsergebnis:   9 Stimmen dafür 
     0 Stimmen dagegen 
     0 Enthaltungen 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über die seit der letzten Sitzung von ihm bzw. den Ortsratsmitgliedern 
wahrgenommenen 35 Termine, siehe Anlage. Er weist auf die gemeinsame Müllsammelaktion am 
30.03.2019 hin.  
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TOP  5 1. Einwohnerfragestunde  
 
Der stellvertretende Ortsbrandmeister weist daraufhin, dass die diesjährige öffentliche 
Feuerwehrübung aufgrund von Terminschwierigkeiten ausfällt. Die Feuerwehr Engter lädt aber 
Interessierte im April zur öffentlichen Einweihung des Feuerwehrhauses ein.   
 
 
TOP  6 Aktueller Sachstandsbericht Breitbandausbau in 

Kalkriese durch die Stadtverwaltung 
 

 
OBM Bei der Kellen informiert  über die Arbeiten zum Breitbandausbau. Er teilt mit, dass der 1. 
Abschnitt zum 30.06.2019 fertiggestellt wird. Die Ausbauschritte 2+3 folgen ab 2020. Gelder hierfür 
müssen noch in den nächsten Haushalten der Städte und Kommunen bewilligt werden.   
Es folgt eine rege Diskussion über diverse Anschlussmöglichkeiten, mögliche Anbieter und 
Anschlussgebühren.   
 
OBM Bei der Kellen erklärt, dass im ersten Ausbauschritt  die  Anlieger an der Trasse „An der 
Rothenburger/ Barenauer Weg“ sowie Museum und Park Kalkriese einen direkten Glasfaseranschluss 
erhalten.   
 
BGM Pahlmann betont, dass in dieser Ausbaustufe ein direkter Anschluss nichts kostet. Der 
Anschluss geht zur Lasten der öffentlichen Hand. 
Es folgt eine rege Diskussion.  
 
OBM Bei der Kellen weist daraufhin, dass die Stadtwerke Bramsche in kürze Gasleitungen verlegen 
werden.  Die Leitung führt vom „Roten Platz“ die „Neustädter Straße“ entlang bis zur Einmündung 
„Zum Mühlenbach“ und dann nach Norden die Straße „Zum Mühlenbach“ entlang. Bürger, die an 
einem direkten Anschluss interessiert sind, sollten sich direkt  an die Stadtwerke wenden, da in Kürze 
mit den Bauarbeiten begonnen wird. 
  
 
 
TOP  7 Sachstandsbericht zu Museum u. Park Kalkriese, zum 

Windpark 1 usw. 
 

 
Zum Thema Sachstandsbericht Museum und Park teilt OBM Bei der Kellen mit:  
 

 Ende März eröffnet eine neue Sonderausstellung 

 Die Blockbergungen sind vielversprechend und werden zum Fraunhofer Institut Fürth 
geschickt 

 Es laufen Forschungsprojekte mit der VW-Stiftung 

 Die Besucherzahlen belaufen sich auf ca. 83.000 für das Jahr 2018 

 Es gibt keinen neuen Betreiber für die Gastronomie, diese wird weiterhin in Eigenregie vom 
Museum und Park geführt 

 
Windpark:  
OBM Bei der Kellen erklärt,  der Geschäftsführer lässt sich aufgrund eines anderen Termins 
entschuldigen. Zum Thema Windpark  gibt es von Seiten des Betreibers keine Neuigkeiten.  
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OBM Bei der Kellen möchte aber nochmal deutlich machen, dass der Ortsrat sich für eine 
radargestützte Befeuerung  einsetzt und diese so schnell wie möglich installiert wird. So, wie es die 
Windpark Kalkriese 1 GmbH auch zugesagt hat.  
 
ORM Krause informiert über das am 01.01.2019 eingeführte Energiesammelgesetz. In dem Gesetz ist 
die Nachrüstpflicht einer  bedarfsgesteuerten Nachtkennzeichnung geregelt.  
Es folgen weitere Erläuterungen diverser Systeme. 
Der Ortsrat fordert daraufhin nochmals eine  schnelle Nachrüstung der radargestützten Befeuerung 
des Windparks. Er bittet außerdem den Aufsichtsrat der Stadtwerke, die Umsetzung der schnellen 
zeitnahen  radargestützten Befeuerung zu unterstützen. 
 
OBM Bei der Kellen  lässt  abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:    9 Stimmen dafür 
     0 Stimmen dagegen 
     0 Enthaltungen  
  
Des Weiteren regt ORM Krause an, dass System der Nachtkennzeichnung mit den anliegenden 
Nachbarwindparks abzustimmen.   
 
 
TOP  8 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Kalkriese für das Haushaltsjahr 2019 
 

 
Dem Ortsrat liegt die Auflistung des Sachkontos „Ortsratsmittel Kalkriese aus 2018“ vor. Das Konto 
weist ein Plus von 1.134,18 € auf. OBM Bei der Kellen berichtigt dies, da bereits folgende Ausgaben 
im letzten Jahr beschlossen wurden: 
 
Ortsplan Kalkriese   1.000,00 €   
Infotafel „Obstsorten“      100,00 € 
 
So sind 34,18 € nicht verplante Mittel aus 2018 verfügbar. 
Mit dem neuen Haushaltsansatz stehen insgesamt 6.634,18 € für das Jahr 2019 zur Verfügung. 
 
Folgende Vorschläge der SPD-Fraktion werden von ORM Auf der Heide eingebracht:  
FC Kalkriese    500,00 € 
FC Kalkriese, Weihnachtsfeier  300,00 € 
Heimatverein Schmittenhöhe  450,00 € 
Schützenverein Kalkriese  450,00 € 
Verfügungsmittel OBM   600,00 €  
Volkstrauertag      50,00 € 
Ferienspaß Universum e.V.  100,00 € 
Umwelttag    200,00 € 
Seniorenkaffee    600,00 € 
Feuerwehr Engter zur Einweihung 
des neuen Feuerwehrhauses  200,00 €  
 
Die Entscheidung über weitere Anträge wird auf die nächsten Sitzungen vertagt.  
OBM Bei der Kellen lässt über die Anträge abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis:    9 Stimmen dafür 
     0 Stimmen dagegen 
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     0 Enthaltungen  
 
 
 
TOP  9 Zukunftsperspektiven und weitere 

Entwicklungsmöglichkeiten für Kalkriese 
 

 
OBM Bei der Kellen berichtet über einen Zeitungsartikel aus dem hervorgeht, dass die Kommunen 
nicht alle Förderungen abrufen.  Er regt nochmals an, die möglichen Förderungen auszuschöpfen, 
sowie es die Nachbarkommunen machen. 
 
BGM Pahlmann erklärt, dass die Stadt Bramsche sehr aktiv ist, wenn es darum geht Förderungen zu 
beantragen.  
 
OBM Bei der Kellen erläutert, er habe versucht sich letzte Woche bei der Verwaltung zu erkundigen 
wie diese die weitere Entwicklung von Bauplätzen in Kalkriese sieht. Krankheitsbedingt konnte er 
niemanden erreichen. Im letzten Jahr erklärte ihm Herr Tangemann, dass ein erneutes Ausweisen 
von Bauplätzen erst nach der Neuaufstellung des Flächennutzungsplanes erfolgen wird. Dieser wurde 
damals vom Ortsrat kritisiert, weil es dann noch Jahre dauern würde bis weitere dringend 
notwendige Baumöglichkeiten/ Bauplätze entstehen könnten. 
Es entsteht eine rege Diskussion.  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über die Ergebnisse der Bereisung des „Stadtentwicklungsausschuss“. 
Hierbei wurde sich für eine beidseitige Bebauung der Straßen „Neustädter Straße, Zu den Dieven, 
Zum Mühlenbach, Im Tiefenbruch ausgesprochen.  Dieser Vorschlag sollte von der Verwaltung 
geprüft werden.  
Es entsteht eine rege Diskussion. 
  
ORM Negel wirbt nochmals für die Nutzung des ÖPNV. Er erkundigt sich bei der Verwaltung nach 
dem aktuellen Stand des ÖPNV und wann dieser auf den Prüfstand steht. 
  
BGM Pahlmann erklärt, im nächsten Frühjahr bis Sommer werden Gespräche hierzu stattfinden. Der 
Nachtbus wird voraussichtlich zunächst ein Jahr weiter geführt werden. Für die Linie 585 deutet sich 
eine Lösung an. Im April wird es eine Infoveranstaltung zum aktuellen Stand des 
Verkehrsentwicklungsplans geben. Er rät dem Ortsrat Kalkriese in die aktuellen Diskussionen mit 
einzusteigen. Die Fahrgastzahlen in Kalkriese sind derzeit ausbaufähig. 
 
OBM Bei der Kellen wendet ein, dass es Probleme mit dem Busunternehmen gibt.  Die Buslinien 
fahren andere Strecken, Ausstieg und Einstieg  sind teilweise nicht mehr möglich. Trotz direkter 
mehrmaliger Beschwerde beim Busunternehmen hat sich keine Verbesserung eingestellt. 
   
BGM Pahlmann bittet, diese Probleme detailliert der Stadt/den Stadtwerken mitzuteilen, da die Stadt 
das Busunternehmen für eine Leistung bezahlt. Es sei zudem wichtig nachzuvollziehen, ob diese 
Probleme Einfluss auf die geringen Fahrgastzahlen in Kalkriese haben. 
   
ORM Negel hält es für wichtig, der Politik eine Auflistung mit Datum und Auflistung der Probleme zur 
Verfügung stellen.  
 
 
TOP  10 Beantwortung von Anfragen  
 
OBM Bei der Kellen verliest die Beantwortung der Anfragen der letzten Sitzung.  
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TOP  11 Anfragen und Anregungen  
 
Stand 13.02.2019  935 Einwohner 
 
Nächste Ortsrat Sitzung ist die gemeinsame am 09.05.2019 in Engter. 
 
13.06.2019   Ortsrat Kalkriese 
26.05.2019  Europawahl  
16.06.2019   mögliche Stichwahl 
10.11.2019   Seniorennachmittag 
 

Der Ortsplan und Obstplan sind in Arbeit und sollen spätestens am 30.03.2019 zur Müllsammelaktion 
aufgestellt werden.  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über zähe Verhandlungen zu den Haushaltsplanberatungen. Als 
Kompromiss wurde entgegen der Prioritätenliste des Ortsrates die Bewässerungsanlage  genehmigt,  
die Sanierung der Flutlichtanlage aber wurde gestrichen.  
Für die Nutzung des alten Feuerwehrhauses hat sich ein Verein gegründet.  
Am 26.04.2019 wird  das neue Feuerwehrhaus öffentlich eingeweiht.  
 
OBM Bei der Kellen schildert,  dass auf dem Roten Platz in Kalkriese irrtümlicherweise ein falscher 
Baum gefällt wurde.  
 
BGM Pahlmann erklärt, dass eine Ersatzpflanzung auf den Dorfplatz zeitnah erfolgt und sich alle 
Beteiligten für das Missgeschick bereits entschuldigt haben.   
 
BGM Pahlmann berichtet über ein geplantes Programm zur Biodiversität des Friedhofs Engter. Die 
Kosten belaufen sich hierfür auf  ca. 130.000 €. Hiervon werden ca. 40.000€ von der 
Kirchengemeinde getragen. Der Rest wird durch Förderungen finanziert.  Wer daran Interesse hat, 
soll sich direkt beim Kirchenvorstand erkundigen. 
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, dass ORM Mathias Krause seinen Betrieb an seine Kinder übergeben 
hat. 
 

  
 
 
TOP  12 2. Einwohnerfragestunde  
 
Eine Bürgerin beschwert sich über den schlechter gewordenen Busverkehr in Kalkriese: 
Sie bemängelt:  
 

 es gibt beim Schülerbusverkehr nur noch einen Ausstieg und keiner darf mehr 
einsteigen trotz ÖPNV, daher sind die Fahrgastzahlen gering. 

 der Fahrplan wird nicht eingehalten, die Streckenführung ändert sich, Haltestellen 
werden ausgelassen.  

 Ihrer Ansicht nach ist das Buskontingent für die Schülerbeförderung nach Bramsche 
und zurück nach Kalkriese  zu gering. Aufgrund des Wegfalls der Orientierungsstufe 
in Engter fahren nun 2 Jahrgängen mehr nach Bramsche bei gleichem 
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Buskontingent. Im Bus ist ihrer Ansicht nach zu wenig Platz, da viele Kinder stehen 
müssen. 
 

BGM Pahlmann erklärt, ein detailliertes Auflisten der Verstöße ist sinnvoll, um damit zum 
Busunternehmen zu gehen. 
 
Ein Bürger beschwert sich, dass er seit Weihnachten ohne Festnetzanschluss ist.  Er muss so lange 
warten bis Innogy am 30.06.2019 soweit ist.  
 
Ein Bürger beschwert sich, dass er eine Nutzungsänderung zu  Wohnzwecken nicht genehmigt 
bekommen hat. 
 
BGM Pahlmann erklärt, jeder Antrag müsste einzeln geprüft werden man müsste sich an die Gesetze 
halten und so lange es keine  Gesetzesänderung gibt, kann hier nicht gehandelt werden.  
 
OBM Bei der Kellen möchte ein Lob an den Bürgerservice aussprechen. Er bedankt sich für die 
schnelle Antwort seiner Anfrage. 
 
 
 
 
Helmut Bei der Kellen BGM Heiner Pahlmann Bianca Bei der Kellen-Wiegmann 
Vorsitzender Verwaltung Protokollführer 
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